



## Nuestros valores literarios

675818

FEDERICO GARCIA-RIVAL  
NACIO EN MAULLIN EN 1911  
FALLECIO EN VALDIVIA EN 1983

Lo conocimos en 1972, en momentos en que compaginaba su libro "Cuando la luz se extingue", en los talleres gráficos de la Imprenta "Libertad" de Valdivia. En estos mismos instantes, nosotros compaginábamos una de las últimas ediciones de la revista Cauce la N° 50.

Notable personaje fue este poeta, que a los sesenta años (1972) se decide a editar su primer libro y a los setenta (1981), el segundo, "La estrella y la charca", con el sello de Editorial Universitaria.

El ejercicio de la docencia y del periodismo le enseñó a ser cauteloso. Tal vez por la misma circunstancia no fue afecto a grupos literarios, con excepción de la desaparecida e histórica Alianza de Intelectuales de Chile.

Fue sin embargo, hombre de buenos amigos, que los encontró en los diversos avatares que la vida ofrece. Sus condiciones de libretista radial y de editor de revistas, lo acercó a la gente de letras y ello fue, sin duda, un aliciente para cumplir una carrera que no tuvo pausas.

Conocimos su hogar y vimos crecer y desarrollarse intelectualmente, muy cerca de nosotros, a uno de sus hijos, Juan Carlos, profesor de Castellano, que hoy ejerce como docente universitario en Toronto (Canadá), país que don Federico conoció y donde permaneció seis meses, gracias a esta relación paterno filial por el padre apreciamos al hijo y por el hijo al padre. Grandes valores humanos en ambos se repiten. Uno de ellos es la constancia y el afecto al estudio y las grandes amistades. Cuando leemos los prólogos que para sus libros escribieron Juvencio Valle y Hugo Goldsack; cuando apreciamos la tremenda amistad que lo unió a Félix Schwartzmann, uno de nuestros más grandes humanistas contemporáneos

(revista "Bravo" N° 68, del 31 de agosto de 1982 y "El Mercurio" del 29 de febrero de 1983, en crónica firmada por Enrique Lafourcade) y cuando valoramos la constitución de su hogar, junto a su esposa, Juanita Vera, y a sus hijos, tenemos razón para pensar que Valdivia perdió el pasado 2 de febrero, a uno de sus yecinos y poetas más calificados de nuestro medio.

Estuvimos con él hace menos de un año, compartiendo una jornada literaria en Concepción, Talcahuano y Torné. Allí se reunieron los poetas que en alguna ocasión escribieron al mar. Don Federico lo había hecho en sus dos libros. Debia estar en la cita y lo estuvo. Y no contento con eso, editó a mimeógrafo, cuando el año 82 ya expiraba, dos breves poemarios para ratificar su afecto al mar: "Poemas repentinos" y "El poeta y el mar".

Pero hizo más. La activa correspondencia que entusiasticamente intercambiábamos, nos mostró su enorme interés en fundar en Valdivia una institución que reuniera a los creadores literarios y que permitiera difundir y promover su obra. Lo consiguió. Logró interesar a otros quijotes, para que se integraran a su organización literaria. Ahora tenemos en Valdivia el Círculo Literario "Renacimiento", que puede ser el comienzo de una gran realidad institucional.

Es su herencia. Un desafío que nos dejó un hombre que un dia tuvo la gentil ocurrencia de pasar con su esposa por mi casa chilaneja, a dejarme su segundo libro, con una dedicatoria que resume la bondad de su corazón y la sensibilidad de su espíritu: "A mi amigo Carlos Ibáñez y esposa Albina, esta estrella de luz con charca en que también hay una peregrina belleza. Con mi mayor afecto. Federico García— Rival"

CARLOS RENE IBACACHE

el Diario Austral, Valdivia, 28-III-1983 p. 2.

# **Nuestros valores literarios [artículo] Carlos René Ibáñez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ibáñez, Carlos René, 1924-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Nuestros valores literarios [artículo] Carlos René Ibáñez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)